
 

COMPTE RENDU DE RÉUNION du 21 Juin 2024 

COMITÉ DIRECTEUR ET COMMISSION SPORTIVE DU CSDB37 

 
Le Comité Directeur du CSDB37 les membres de la commission sportive se sont réunis le vendredi 21 
2024 à 17:30 dans les locaux de l'Entreprise APIE à Fondettes. 

1. Participaient à la réunion 

Lynda ETTEN (Présidente) , Patrick LE NOACH (Trésorier), , Nicolas MAUCLERC (Responsable de la 
Commission Sportive), , Dominique MARSENGO (Commission Sportive), Patrick CORMIER 
(Commission Sportive), Pascale TREMBLAY (Commission Sportive), Antoine BLANCHARD 
(Commission Sportive) 
 

Excusés : Christian VIET (Secrétaire), Pascal BEAUBATIE (Commission d'Arbitrage), Jean-Michel 
COUDERT (Commission Sportive et Communication), Claude CECUTTI (Commission Discipline),  

 

En l’absence du secrétaire, c’est Lynda Etten qui fait office de secrétaire de séance. 

2. Ordre du jour de la réunion : 
- Point trésorerie 
- Détermination de la date de la réunion d’encadrement du CSDB37, de l’AGO du CSDB 37 et de 

l’AG Elective du CSDB 37 
- Bilan de la commission sportive sur la saison 2023/2024 
- Point sur les souhaits de chacun pour la prochaine olympiade 

 
3. Point Trésorerie (Patrick Le Noach) 

Le solde bancaire en date du 20/6/2024 est de 10835,75 € 
Compte tenu des subventions obtenues de la FFB (appel à projet 2024), de la LBCVL, du CDOS 37 
et du Conseil départemental, l’opération Foire de Tours est équilibrée. 
En date du 20/6/2024 le résultat prévisionnel de la saison fait apparaitre un résultat positif de 1110 
€ mais il reste encore quelques dépenses à réaliser d’ici la clôture de l’exercice (aide au BCJ pour 
le tournoi Handi-Billard, frais de déplacements Finales de France, frais inhérents à la caravane 
sportive, achats de matériaux pour la fabrication d’un caisson de protection pour l’écran géant 
acheté à l’occasion de la Foire). 
Par conséquent on peut estimer que le bilan de la saison 2023/2024 sera en équilibre. 
 

 
4. Détermination des dates AG, réunion d’encadrement et AGE. 

➢ La date de la réunion d’encadrement et de l’Assemblée Générale du CSDB 37 est fixée au 
samedi 12 octobre 2024. 

➢ La date de l’Assemblée Générale Elective est fixée au samedi 23 novembre 2024 
 
Pour rappel : la réunion d’encadrement de la Ligue aura lieu le samedi 21 septembre 2024 et l’AG 
– AGE de la Ligue le samedi 16 novembre 2024. 

 

 
Comité Sportif Départemental de Billard 37 

 

 



 
5. Point commission sportive sur la saison 2023/2024 

Challenges : 
➢ Challenge Vétérans (Dominique Marsengo) : globalement le challenge s’est bien passé. 

Malgré quelques réticences en début de saison vis-à-vis du changement des handicaps et 
plusieurs mises à jour nécessaires du tableau des handicaps liées à l’ajout à plusieurs 
reprises de joueurs nouveaux, le challenge s’est bien déroulé. 
Le gestionnaire souligne la nécessité de faire le tri et la mise à jour des coordonnées des 
capitaines d’équipe et responsables dans les clubs pour l’envoi des résultats et 
informations sur le challenge. 
Il insiste également sur la nécessité de prévenir en amont des décalages et des reports des 
rencontres. 
Dominique confirme qu’il est partant pour reconduire son poste de responsable de ce 
challenge pour la prochaine saison. 
 

➢ Challenge Casin (Antoine Blanchard)  : Globalement tout s’est bien passé. Cependant, il 
est signalé au gestionnaire que le principe des 3 points de bonus attribués à une équipe 
en fonction du coefficient est perçu comme injuste et démotivant pour une équipe qui 
gagne aux points de matchs mais perd au final une rencontre à cause des points de bonus… 
Les autres challenges n’appliquent pas ce bonus, mis en place par Jean Doineau. Une 
simulation sans ce bonus devrait être faite pour voir si cela à une incidence importante 
dans le classement final de ce challenge. Il est évoqué de faire un sondage auprès des 
équipes pour connaitre leur position sur le sujet. 
Antoine rappelle que les feuilles de matchs élaborées par Jean Doineau sont verrouillées 
et tiennent compte de ce calcul. La commission réfléchira à la possibilité de refaire des 
feuilles de match sous excel si la décision de supprimer ce bonus était prise. 
Antoine confirme qu’il est partant, sauf nouveau candidat qui se présenterait, pour 
reconduire son poste de responsable de ce challenge pour la prochaine saison. 
 

➢ Challenge Flabeau (Jean Michel Coudert, point envoyé par e-mail) : le Challenge s'est à 
nouveau très bien passé cette année. 
Toutefois, afin d'alléger le travail du gestionnaire, et de simplifier les handicaps, Jean 
Michel propose de faire comme pour les Vétérans, c'est-à-dire effectuer la saisie des 
rencontres sur le site de la FFB, et ainsi prendre en compte les moyennes au niveau fédéral. 
Les points de rencontre resteraient identiques à cette année pour le championnat. Cette 
proposition est validée par la commission sportive et les membres du comité directeur 
présents. 
Cette décision engendre une modification du code sportif qui devra être validée par le 
comité directeur avant la réunion d’encadrement. Lynda s’occupera de rédiger les 
modifications. 
Jean Michel confirme qu’il est partant pour reconduire son poste de responsable de ce 
challenge pour la prochaine saison. 
 
Compétitions individuelles (Nicolas Mauclerc, Pascale Tremblay, Patrick Cormier) : 
 
Globalement les compétitions se sont bien passées, moins de forfaits à signaler sur cette 
saison. 
Une compétition « jeunes » sera ajoutée au calendrier des compétitions de la prochaine 
saison. 
Des compétitions pourront être fixées le samedi pour soulager les salles qui accueillent 
tous les dimanches. 
 



Le 3 Bandes R2 sera peut-être joué en distance réduite (13 points / 50 reprises) pour limiter 
la durée des parties jugées trop longues en 60 reprises. 
 
Achat de trophées : il est décidé que le CSDB 37 n’achètera plus de trophées pour les 
champions départementaux et remettra uniquement les diplômes aux champions lors de 
son AG annuelle. 
Il est également décidé de renouveler la coupe du challenge Vétérans et celle du challenge 
Flabeau qui datent et qui méritent d’être changées. 
 
Enfin, Nicolas, Pascale et Patrick confirment tous les trois qu’ils sont partant pour 
reconduire leurs postes de responsables à la commission sportive du CSDB 37 pour la 
saison 2024/2025. 
 
 

6. Point sur la prochaine olympiade et les souhaits des membres du comité directeur 
2024, une année de renouvellement des dirigeants d’association 

 
Lynda ETTEN prend la parole et exprime son souhait de passer le relais de la présidence 
car cela fait maintenant 5 ans qu’elle occupe ce poste au sein du CSDB 37. Lynda ne 
souhaite pas abandonner le CSDB 37 et se dit prête aider le ou la prochaine présidente et 
lui transmettre le relais et tout son soutien. 
Lynda émet également le souhait de doubler les postes du bureau (président, secrétaire 
et trésorier) pour la prochaine olympiade afin de partager le travail et de ne pas épuiser 
les responsables. 
La présidente explique que dans l’hypothèse ou aucun candidat ne se présenterait, elle 
pourrait envisager de reprendre la présidence mais à la condition express et impérative 
qu’elle soit épaulée et assistée d’une ou d’un président adjoint pour partager ses tâches 
et que des bénévoles renforcent l’équipe du comité directeur pour prendre en charge les 
postes et charges suivants : 
 
o Communication : Mise à jour hebdomadaire du site internet et de panneau pocket, 

parutions facebook, instagram. 
o Commission développement : mettre en place et développer une compétition pour les 

jeunes,  développer le billard chez les femmes, développer le billard pour les 
personnes handicapées 

o Arbitrage : Trouver un responsable qui s’occupera des formations à l’arbitrage au sein 
du CSDB (Pascal  Beaubatie abandonne ses fonctions) et qui fera le lien avec le 
responsable de l’Arbitrage à la Ligue. 

o Blackball : même si le blackball se pratique essentiellement au niveau Ligue, il serait 
bien d’avoir un correspondant et responsable de la commission Blackball au sein de 
notre comité. Cela permettrait de mieux communiquer sur cette discipline au niveau 
du département. 

 
Patrick Le Noach, trésorier du CSDB 37, fait part également de son souhait de passer le 
relais. 
 
 
Christian Viet et Jean Michel Coudert étant absents à cette réunion n’ont pas fait part de 
leur position sur le sujet. Un point sera fait ultérieurement à cette réunion avec Lynda. 
 
 
 



L’Assemblée Générale Elective étant fixée au 23 novembre 2024, un appel à candidature 
sera lancé courant septembre 2024. L’ensemble des adhérents et dirigeants des clubs du 
37 sont invités à réfléchir et à se positionner pour la prochaine olympiade. 

 
  20:30 Fin de la réunion 

 

 

Fondettes, le 25 septembre 2024 

 

 

La Présidente du CSDB37  

Lynda ETTEN 

 

 

 

 

 


